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Aos vinte e sete dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e quatro, às treze horas e trinta minutos, de
forma presencial, no auditório do Ins9tuto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (INCRA), situado à Rua
Jornalista Belizário Lima, 263 - Vila Glória, Campo Grande, realizou-se a Vigésima Sé9ma Reunião OrdináriaVigésima Sé9ma Reunião Ordinária  do
Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (Coepe) do Ins9tuto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de
Mato Grosso do Sul (IFMS), presidida pela Pró-Reitoria de Ensino (Proen), professora Cláudia Santos Fernandes,
que informou que a reunião 9nha previsão de duração de três horas e meia, com prorrogação única de trinta
minutos. Conselheiros par9cipantes: Conselheiros par9cipantes: Roselene Ferreira Oliveira, Pró-Reitora de Pesquisa, Inovação e Pós-
Graduação (Propi); Anderson Mar9ns Correa, Pró-Reitor de Extensão (Proex); Fernando Silveira Alves, Pró-
Reitor de Desenvolvimento Ins9tucional (Prodi); Heberton Luiz Duarte Rodrigues, subs9tuto do Pró-Reitor de
Administração (Proad); Edvanio Chagas, Diretor do Centro de Referência em Tecnologias Educacionais e
Educação a Distância (Cread); Elton da Silva Paiva Valiente, Diretor de Ensino do Campus Campo Grande (Diren-
CG); Fabricio Cesar de Paula Ravagnani, Diretor de Pesquisa, Extensão e Relações Ins9tucionais do Campus
Campo Grande (Direr-CG); Jessica dos Santos Paião, Diretora de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus
Aquidauana (Diren-AQ); Samara Melo Valcacer, Diretora de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Corumbá
(Diren-CB); Gleison Nunes Jardim, Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Coxim (Diren-CX);
Cris9ane Regina Winck Hortelan, Diretora de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Dourados (Diren-DR);
Adelson Candido Mesquita, Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Jardim (Diren-JD); André
Carvalho Baida, Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Naviraí (Diren-NV); Narcimário Pereira
Coelho, Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Nova Andradina (Diren-NA); Antônio Luiz Viegas
Neto, Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Ponta Porã (Diren-PP); José Aparecido Jorge Junior,
Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Três Lagoas (Diren-TL); Eduardo Rodrigues Vieira, Diretor de
Gestão de Moradia Estudan9l (Digem-NA); Glaucia Lima Vasconcelos, Diretora de Educação Básica (Direb);
Rodrigo Andrade Cardoso, Diretor de Graduação (Digra); Adriana Estabile Naressi, Diretora de Assistência
Estudan9l (Dirae); Elisangela Mar9ns da Silva, Diretora de Gestão Acadêmica (Dirga); Leandro de Souza Lima,
Diretor de Extensão (Direx); Roberto Medeiros Silveira, Diretoria de Pesquisa e Pós-Graduação; Gilberto Astolfi,
Diretor de Empreendedorismo e Inovação (Direi); Wallacy Gonçalves da Silva, Kauan Viana de Oliveira da Cunha
e Christoffer Brito de Souza, discentes dos cursos técnicos; Jacson Falcão Serra e Osiris Vinicius Mendes de
Souza, discentes dos cursos de Graduação; Germano Coelho Ramos Rocha da Silva, Discente dos cursos de Pós-
Graduação; André Luiz da MoTa Silva, Docente da área de Ciências Humanas e suas Tecnologias; Gilberto
Aparecido Tenani, Docente da área de Matemá9ca e suas Tecnologias; Diego Barros e Silva, Docente do Eixo
Tecnológico Informação e Comunicação; Eber Augusto Ferreira do Prado, Docente do Eixo Tecnológico Recursos
Naturais; João Paulo Gonzalez Gonçalves, representante dos Técnicos-Administra9vos em Educação, classe “C”
ou “D”. I - Abertura - Cerimônia de Posse: I - Abertura - Cerimônia de Posse: A Presidente verificou o quórum regimental para início da reunião,
tendo sido computada a presença de trinta e quatro conselheiros (no momento da abertura da reunião), o que
permi9u a instalação dos trabalhos. A reunião foi iniciada com a Cerimônia de Posse dos conselheiros da
composição referente ao mandato 2024-2025. Compuseram a mesa: a Reitora do IFMS, Elaine Borges Monteiro
Cassiano, a Pró-Reitora de Ensino, Cláudia Santos Fernandes, a Pró-Reitora de Pesquisa, Inovação e Pós-
Graduação, Roselene Ferreira Oliveira e o Pró-Reitor de Extensão, Anderson Mar9ns Correa. Em seguida, foi
realizada a execução do Hino Nacional e, após, a Presidente do Coepe abriu a Solenidade de Posse dos
membros natos e eleitos em 27 de setembro de 2023, conforme o Edital COEPE/IFMS Nº 054.8/2023,
homologado pela Resolução do Conselho Superior nº 83, de 28 de dezembro de 2023, e designados pela
Portaria IFMS nº 234, de 9 de fevereiro de 2024, conforme os seguintes termos: A Presidente do Conselho de
Ensino, Pesquisa e Extensão do Ins9tuto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de Mato Grosso do Sul,
Cláudia Santos Fernandes, na forma do ar9go 21, inciso XI do Regimento Interno do Conselho, atualizado pela
Resolução nº 11, de 12 de abril de 2023, dá posse, para o biênio 2024-2025 aos conselheiros: Adelson Candido
Mesquita; Adriana Estabile Naressi; Anderson Mar9ns Correa; André Carvalho Baida; André Luiz da MoTa Silva;
Antonio Luiz Viegas Neto; Christoffer Brito de Souza; Cris9ane Regina Winck Hortelan; Diego Barros e Silva; Eber
Augusto Ferreira do Prado; Eduardo Rodrigues Vieira; Edvanio Chagas; Elisangela Mar9ns da Silva; Elton da Silva
Paiva Valiente; Fabiana Correia Araujo; Fabricio César de Paula Ravagnani; Fernando Silveira Alves; Germano
Coelho Ramos Rocha da Silva; Gilberto Aparecido Tenani; Gilberto Astolfi; Glaucia Lima Vasconcelos; Gleison
Nunes Jardim; Jacson Falcão Serra; Jerilly Paula Souto Souza; Jessica dos Santos Paião; João Paulo Gonzalez
Gonçalves; José Aparecido Jorge Junior; Kauan Viana de Oliveira da Cunha; Narcimário Pereira Coelho; Osiris
Vinicius Mendes de Souza; Roberto Medeiros Silveira; Rodrigo Andrade Cardoso; Roselene Ferreira Oliveira;
Samara Melo Valcacer; e Wallacy Gonçalves da Silva. Iniciando os discursos, com a palavra, Anderson comentou



que fez parte do primeiro Coepe como representante da área de Matemá9ca e disse que o Conselho é muito
importante ins9tucionalmente, pois grande parte dos processos do IFMS passam pelas câmaras e pelo
colegiado antes de irem para o Cosup, e disse que a atuação no Coepe é uma grande oportunidade também
para os estudantes, para que se envolvam mais e conheçam os processos ins9tucionais e como as coisas são
processadas publicamente, e recomendou que os novos membros se interem da parte legal de funcionamento
e da legislação do Coepe. Após, com a palavra, Roselene cumprimentou o pleno e parabenizou os membros por
se colocarem à disposição para contribuir com as ações do ins9tuto e disponibilizou, também, as pró-reitorias
para o que for necessário na análise dos processos. Na sequência, foi convidado para o uso da palavra,
representando os docentes eleitos, o conselheiro Gilberto Aparecido Tenani, do Campus Naviraí, que

parabenizou a gestão pelo evento, comentou que está no IFMS há sete anos e que fez parte da CPPD  em
Ponta Porã e em Naviraí e, por isso, disse que poderia fazer um bom trabalho no Coepe e colaborar com os
processos. Em representação à categoria Técnico-Administra9vo, foi convidado a discursar o servidor João
Paulo Gonzalez Gonçalves, do Campus Ponta Porã, este cumprimentou o pleno e destacou a importância dos
técnicos no conselho, em especial no suporte técnico e operacional dos processos e, após, foi chamado o
estudante dos Cursos Técnicos, Wallacy Gonçalves da Silva, do Campus Nova Andradina, que disse estar
honrado representando os cursos técnicos e disse estar à disposição para colaborar no que couber a ele. Após,
foi convidada para discursar a Presidente do Coepe, Cláudia Santos Fernandes, que agradeceu à disponibilidade
dos membros eleitos e disse que o conselho representa um dos pilares da ins9tuição e desempenha um papel
crucial no desenvolvimento e na qualidade do tripé Ensino, Pesquisa e Extensão, além de ser o maior conselho
em quan9dade de membros, é um órgão especializado com responsabilidade consul9va e norma9va. Cláudia
explicou que o Coepe é composto de membros natos e de membros eleitos pela comunidade, garan9ndo uma
representa9vidade diversificada e abrangente de todos os setores envolvidos, além disso uma das principais
funções do conselho é a aprovação e recomendação dos cursos oferecidos pelo IFMS, o que garante a qualidade
e per9nência dos projetos e programas oferecidos e permite que a ins9tuição esteja alinhada com as demandas
do mundo do trabalho e das necessidades da comunidade. Ademais, Cláudia explicou que o conselho é
responsável pela aprovação de polí9cas, diretrizes e normas dos cursos presenciais e a distância, e pela
avaliação e aprimoramento destes. Ainda, dentre as funções do conselho, a Presidente falou sobre a aprovação
do calendário acadêmico e a promoção da pesquisa e da extensão no IFMS gerando integração com a
sociedade e a resolução de problemas reais e desenvolvimento sustentável da comunidade, e, nesse sen9do, o
pleno é o mediador desses processos analisados no conselho. Cláudia complementou que tudo isso é feito por
meio das reuniões, dos pareceres e das relatorias, e após a conclusão da análise no conselho, muitos processos
são encaminhados ao Cosup. Cláudia citou também a reunião das câmaras e enalteceu as a9vidades e
finalidades do Coepe, demonstrando sua importância para o desenvolvimento social local como um todo. A
seguir, a reitora do IFMS proferiu umas palavras cumprimentando os presentes e dizendo que os processos
evoluíram bastante desde o início das a9vidades e aprovação dos projetos pedagógicos, pois antes era feita
pelas pró-reitorias, contudo, a análise ficava limitada, e, a par9r de 2015, os processos de aprovação foram
evoluindo até formar o colegiado. A reitora comentou sobre a sua responsabilidade com a atenção para os
projetos pedagógicos e relatou que nem sempre consegue concretizar tudo que objetiva, em razão dos recursos
limitados, como acontece no caso do funcionamento dos laboratórios e de outras a9vidades que ainda
precisam de desenvolvimento, dessa forma, a reitora ressaltou a integração das diversas áreas afins e disse
contar com o conhecimento e experiência dos membros par9cipantes para subsidiar as ações da gestão. Elaine
confessou que sente vergonha por ainda não ter refeitórios e anfiteatros nos campi, pois tem muitas variáveis
que atrapalham, mas disse que tal demanda vai sair ainda dentro do período de sua gestão, e, além disso, citou
o desenvolvimento para criação do Conselho de Administração e de Desenvolvimento Ins9tucional. A reitora
comentou também que os modelos dos projetos pedagógicos mudaram, pois o perfil dos alunos também
mudou de dez anos até agora, por isso os processos precisam ser modernizados e adaptados para as realidades
atuais que envolvem o uso de tecnologias para o ensino a distância. Elaine disse ainda sobre a importância de
fazer capacitação para os membros, principalmente aos eleitos, para dar sustentabilidade aos trabalhos,
agradeceu aos envolvidos e se colocou à disposição para o necessário encerrando a sua fala. II - Expediente: II - Expediente: Ao
término da Cerimônia de Posse, Laura Regina Miranda dos Santos, Secretária do Conselho, fez uma breve
explicação sobre o funcionamento das atividades, mencionando o Regimento Interno do Coepe, com ênfase nas
competências dos conselheiros, no funcionamento das reuniões e das câmaras, no papel dos relatores e na
criação dos pareceres e demais procedimentos necessários para a realização das reuniões. Além disso, a
Secretária e a Presidente 9raram as dúvidas dos conselheiros no que tange aos prazos e fluxos dos processos. IIIIII
- Ordem do dia - Apresentação, discussão e votação: - Ordem do dia - Apresentação, discussão e votação: Após a breve apresentação da secretária, Cláudia deu
início aos trabalhos do pleno com a análise do  item 1.1 Processo nº 1.1 Processo nº 23347.011234.2023-6123347.011234.2023-61 - Alteração do - Alteração do
Projeto Pedagógico de Curso (PPC) Superior de Licenciatura em Computação - Projeto Pedagógico de Curso (PPC) Superior de Licenciatura em Computação - CampusCampus Jardim.  Jardim. Relatoria: DiegoRelatoria: Diego
Barros e Silva.Barros e Silva. Com a palavra, o relator apresentou o Parecer 1/2024 - NV-COERI/NV-DIREN/NV-DIRGE/NV-
IFMS/IFMS: ANÁLISE - Trata-se da análise do processo sobre a alteração do Projeto de Curso Licenciatura em
Computação, Campus Jardim do IFMS. Adaptação da disciplina de Libras para formato EAD e demais
adequações para apreciação COEPE. 4. SUGESTÕES DE ALTERAÇÕES - Sem sugestões. 5. MANIFESTAÇÃO -
Diante do exposto, o relator manifestou favoravelmente à aprovação da alteração do Projeto de Curso
Licenciatura em Computação - Campus Jardim do IFMS. Após a apresentação do parecer, o conselheiro Rodrigo
comentou que a alteração foi bem pequena, pois houve uma necessidade de alterar a oferta da disciplina de
libras de parcial EaD para totalmente EaD, e por ser um curso de licenciatura, a disciplina de libras é obrigatória.
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Em seguida, o conselheiro André comentou que se preocupou por não achar no PPC de um curso de
licenciatura, nenhuma citação à formação omnilateral, ou a politecnia na grade curricular, e também não há
referência na legislação sobre a educação profissional, somente é citada em uma ementa complementar em
uma disciplina de Proeja, por isso o conselheiro solicitou atenção para esse ponto nas discussões das bases
conceituais na elaboração dos próximos projetos pedagógicos. Após, o conselheiro Antonio comentou sobre os
trâmites dos processos e ques9onou o porquê de o conselheiro Diego, que tomou posse hoje, no dia da
reunião, se ele não deveria receber o processo a par9r de hoje, pois ele recebeu uma relatoria antes de tomar
posse como conselheiro e sem ter o treinamento básico para relatar. Em resposta, a Presidente explicou que o
conselho teve esse cuidado e que o conselheiro estava amparado pela portaria de designação que havia sido
emi9da previamente, e que no dia da posse é mais uma cerimônia simbólica. Após as discussões, o parecer do
relator foi votado e aprovado com 34 votos favoráveis. Na sequência, foi analisado pelo pleno o item 1.21.2
Processo nº Processo nº 23347.013570.2023-4923347.013570.2023-49 -  - Programa Mulheres Mil - Programa Mulheres Mil - CampusCampus Corumbá. Apresentação: Jerilly Paula Corumbá. Apresentação: Jerilly Paula
Souto Souza e Anderson Correa.Souto Souza e Anderson Correa. Em razão da ausência da conselheira Jerilly, Anderson explicou que uma das
formas de financiamento do Governo Federal para a educação profissional é via bolsa formação e, de tempos
em tempos, a Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica - Setec envia obcio aos Ins9tutos para
fomentar alguns cursos, e no caso do IFMS, já 9verem vários cursos ofertados dessa forma, a exemplo do
Microempreendedor Individual e o Energif, que são os cursos de formação inicial e con9nuada - FIC de
qualificação profissional, com curta duração, entre 160 a 200 horas em média, e agora a Setec indicou a ação
Mulheres Mil para a oferta pelo IFMS. O programa já havia sido ofertado em 2014 e visa promover a inclusão e
o empoderamento de mulheres em situação de vulnerabilidade social, por meio da oferta de cursos de
Formação Inicial e Con9nuada alinhados com as demandas locais e com o perfil do público feminino, nos campi
do IFMS, no âmbito do Programa Nacional Mulheres Mil. Total de recurso disponibilizado para execução do
projeto: R$ 320.000,00 (trezentos e vinte mil reais), distribuídos para pagamento dos profissionais envolvidos
(professores, equipe mul9disciplinar, equipe administra9vo/financeira, Previsão de INSS Patronal), a9vidade de
gestão administra9va do projeto e concessão de auxílio alimentação, transporte e cer9ficado de conclusão para
as 200 estudantes dos cursos. Anderson esclareceu que o obcio foi repassado aos campi do ins9tuto e cinco
9veram interesse em ofertar o programa, sendo Corumbá, Dourados, Jardim, Naviraí e Nova Andradina. A
oferta deve ser de 40 vagas em cada campus, totalizando 200 vagas, nos cursos que o próprio  campus
determinou, e os respectivos PPCs estão sendo formulados e se tiver alguma adaptação específica do programa,
será analisada pelo Coepe. Anderson comentou que o Governo paga um valor para cada estudante, de 10 reais
por hora de curso, totalizando 320 mil por essa oferta, que são conver9dos em auxilio transporte e
alimentação, além de bolsa, e os servidores envolvidos na ação também recebem, mas o horário de
atendimento deve ser diferente da dedicação em sala de aula. Com a palavra, Glaucia ressaltou que o IFMS tem
uma experiência muito bonita com essa ação, de estudante que par9cipou e depois desenvolveu uma ação
empreendedora que deu muito certo e voltou para o IFMS como aluna do Proeja e depois na licenciatura.
Glaucia ressaltou que o programa Mulheres Mil exige alguns temas que precisam ser abordados nos PPC, os
quais ajudam as mulheres a entenderem o porquê estão em situação de vulnerabilidade e como sair disso, a
exemplo de temas de empreendedorismo e cidadania. Após, André Baida comentou que atuou como gestor
operacional do programa Mulheres Mil no Paraná, na época de 2014, e citou os ganhos para os estudantes e
para os campi também, pois é uma metodologia revolucionária que nasceu nos colégios Canadenses e foi
adaptada para realidade brasileira, e que contribui muito para o acesso, permanência e êxito dos estudantes,
pois usa técnicas específicas que transformam a vida das mulheres em situação de vulnerabilidade, das
comunidades locais onde esse público reside, especialmente no ponto de vista socioeconômico e a
sensibilidade dos servidores envolvidos nos campi e disse que deseja que o programa seja expandido após a
primeira fase de aplicação. Foi citado também o programa Empodera desenvolvido em Naviraí, em parceria
com a prefeitura, e sugeriu que a ação das mulheres mil também possa ser uma porta de parceria com as
prefeituras locais, buscando incen9vo e ações compar9lhadas. Além disso, foi falado pelo conselheiro Germano
sobre o foco nos resultados após a implementação, para verificar os ganhos, indicadores e de que forma isso
impacta a vida delas, fazendo o acompanhamento qualita9vo e quan9ta9vo para demonstrar os benebcios e
transformações. Na sequência, o conselheiro Roberto perguntou qual a modalidade dos cursos FIC, se são
totalmente a distância, ou se tem oficinas presenciais, e perguntou o que seria votado, se é a oferta do
programa. Anderson confirmou que o curso é totalmente presencial, por isso o pagamento das bolsas e
auxílios, e a votação é sobre o pleno estar de acordo com a oferta do curso. Em complemento, a Presidente
disse que esse projeto não cabe relatoria, pois é somente para apresentação pelo proponente e não vai para
análise do Cosup, por ser um projeto de extensão. Em votação, o projeto foi aprovado com unanimidade. IV -IV -
Comunicação dos conselheiros: Comunicação dos conselheiros: Com a palavra, André Baida fez uma solicitação de sensibilização com um
problema recorrente nos campi, que é a falta do docente em sala de aula, devido às diversas remoções,
redistribuições e vacâncias, e os calendários não têm coincidido com o início do semestre le9vo, e o Campus
Naviraí está com déficit de dois professores, o que impacta o andamento das a9vidades e será feito um
processo sele9vo simplificado em março, mas ainda faltam as datas, o que gera transtorno às a9vidades e
desenvolvimento do campus, por isso chamou atenção para essa questão, de forma que os Processos Sele9vos
Simplificados - PSS, se necessário, sejam realizados no final do ano ou, no mais tardar, em janeiro e julho, para
que o semestre inicie sem atraso e déficit de professor. Em resposta, Cláudia explicou que existe uma instrução
norma9va a ser publicada pela Diretoria de Gestão de Pessoas - Digep para que os PSS sejam realizados pelos
próprios campi a qualquer momento que seja necessário para minimizar esse problema, contudo, alertou que



não resolverá totalmente o problema, pois depende de código de vaga que vem do Ministério da Educação -
MEC, além disso não teve controle das cedências, o que prejudicou as a9vidades. Rodrigo anunciou a
publicação dos editais da Graduação, de números 95 e 01, e agradeceu aos campi pelas comissões de
heteroiden9ficação e pelo desenvolvimento desses editais. Glaucia comentou que estão estudando uma forma
no sistema dos estudantes inscritos nos editais, de não precisar enviar toda documentação nessa primeira fase
de seleção, pois nem sempre o estudante será contemplado com a vaga. Após, o conselheiro Gilberto divulgou
o edital de propriedade intelectual e a novidade é que serão contratadas empresas para redigir a patente dos
professores que submeterem projetos, e solicitou a divulgação dessa ação nos campi. Foi ques9onado se
somente pessoas jurídicas ou também pessoas bsicas poderiam submeter, e Gilberto respondeu que há duas
situações, uma que o estudante solicita que o professor registre seu projeto e se houver caso de registro de
patente, a empresa jurídica e especializada em patente que fará o registro. O professor Eder perguntou qual o
procedimento para os editais de Extensão que tem recurso financeiro, principalmente na prestação de contas.
Anderson respondeu que o setor da extensão está fazendo uma reestruturação desses procedimentos e fluxos,
pois muitos processos ficaram parados, e orientou que o campus encaminhe um email com os processos que
deseja dar con9nuidade ou conclusão, para o devido encaminhamento. André MoTa comentou que a par9r
desse ano existe uma cadeira para representação sindical no Conselho Superior do IFMS e que haverá uma
paralisação em prol da redefinição e desenvolvimento das carreiras dos técnicos da educação. V -V -
Encerramento:Encerramento: Nada mais havendo a tratar, às dezesseis horas e vinte e três minutos, a Presidente deu por
encerrada a Vigésima Sé9ma Reunião Ordinária do Coepe, da qual eu, Laura Regina Miranda dos Santos,
Secretária deste Conselho, lavrei a presente ata, que vai assinada pela Presidente, por mim e pelos demais
conselheiros participantes.

Ata aprovada na 29ª Reunião Ordinária do Coepe, em 20 de agosto de 2024.

 Comissão Permanente de Pessoal Docente.
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